

## Reconocimientos

Durante el proceso de investigación, redacción y consulta de este informe se contó con la participación de numerosas personas e instituciones a quienes el Proyecto y sus auspiciadores desean expresar su gratitud, aun a riesgo de omitir mencionar algunas de ellas.

Coordinaron las áreas temáticas del informe: Manuel Barahona (Equidad e integración social), Helio Fallas (Oportunidades, estabilidad y solvencia económicas), Jorge Fallas (Armonía con la naturaleza) y Manuel Rojas (Fortalecimiento de la democracia y buen gobierno). La preparación de la sinopsis estuvo a cargo de Carlos Francisco Echeverría. La coordinación general del informe la realizó Isabel Román.

Elaboraron estudios específicos para el capítulo de Equidad e integración social: Luis Fernando Araya (cultura y políticas culturales), Carlos Castro (transición gubernamental y política social) y Pablo Sauma (pobreza e inversión social). Greivin Hernández, Bernal Rodríguez, Greivin Salazar, Melisa Sánchez y Cristian Vargas, estudiantes de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional, participaron en calidad de asistentes de investigación. Enriquecieron el contenido de este capítulo con información y comentarios Jorge Dandler, Astrid Fischel, Ludwing Güendell, Luis Carlos Hernández, Vielka Pitty, Andrés Rodríguez, Donald Rojas, Diego Solís, Bente Sorensen, Alexandro Suere y Juan Diego Trejos. Este capítulo fue realizado mediante un acuerdo con la Escuela de Economía de la Universidad Nacional.

Para el capítulo sobre Oportunidades, estabilidad y solvencia económicas, prepararon ponencias: José Angulo (solvencia de las cuentas externas y oportunidades de mejora), Mario Barboza (infraestructura en Costa Rica), Helio Fallas (asuntos laborales y sociales). Ronney Zamora y Keisy Rodríguez fungieron como asistentes de investigación. Merecen especial reconocimiento por sus valiosos comentarios y apreciaciones para este capítulo Rodrigo Aguilar, Tomás Dueñas, Douglas Esquivel, Andrés Rodríguez, Armando Rojas, Marco Vinicio Ruiz y Albino Vargas.

Formaron parte del equipo de investigadores en el tema de Armonía con la naturaleza Dionisio Alfaro (ordenamiento territorial), María de los Angeles Alfaro (desempeño del sector forestal y la valoración de los recursos naturales), Pascal Giro y Haris Sanahuja (geografía del riesgo), Marco Vinicio Sánchez (sector agropecuario), Vivienne Solís, Patricia Madrigal e Ivania Ayales (Gestión de la biodiversidad) y José Antonio Vargas (recursos marinos). Guido Barrientos, Alberto Mora, Elisa Sánchez y Pablo Calderón elaboraron recuadros sobre temas específicos. La edición final de este capítulo estuvo a cargo de Carlos Francisco Echeverría, Marcela Román Forastelli e Isabel Román. Adelaida Chaverri, Oscar Lücke y Jorge Rodríguez aportaron valiosos comentarios y apreciaciones sobre los resultados de las investigaciones en este tema. La preparación de este

capítulo contó con el respaldo de la Escuela de Ciencias Ambientales de la Universidad Nacional.

Para la preparación de la sección sobre desechos sólidos se contó con la colaboración de Olman Briceño (British American Tobacco), Hugo Hernández (Vidriera Centroamericana S.A.), Octaviano Martínez (Resintech), Efrén Mata (Embotelladora Panamco Tica S.A.), Oscar Monge (Florida Ice & Farm Co.) y Carlos Luis Saborío (Modelado y Fundición Saborío S.A.) quienes facilitaron información relevante sobre los programas de recolección y reciclaje de desechos en sus empresas.

Colaboraron también en este capítulo: Manuel Amador (CEDECO), Felicia Echeverría (Departamento de Agricultura Orgánica, MAG), Emile Rojas (FECON), Pedro Cordero (INBIO), Rosario Zúñiga (Oficina de la Mujer, MINAE), Carlos Drews, Joel Sáenz y Grace Wong (Programa Regional de Manejo de Vida Silvestre, UNA), Randall García y Vilma Obando (Proyecto Estrategia Nacional de Biodiversidad COABIO-MINAE-INBIO-SINAC), Marta Marín (Red Costarricense de Reservas Forestales Privadas), Luis Rojas (SINAC) y Paulina Chaverri (Universidad de Nuevo México), Rosario Alfaro y Néstor Moreno (Laboratorio de contaminantes de la Universidad Nacional).

Para el capítulo de Fortalecimiento de la democracia y buen gobierno elaboraron estudios específicos: Ana Victoria Naranjo (articulación de la sociedad civil y el proceso de concertación nacional), Gina Sibaja (instituciones públicas eficaces y eficientes) y, Fernando Zeledón y Olman Villarreal (participación ciudadana y gestión municipal). Apoyaron la investigación en este tema como asistentes: Ronald Alfaro, Kryssia Brade, Gabriela Herrera, Juan Carlos Mendoza y Luis Alonso Serrano.

El Proyecto Informes de Desarrollo Humano para la Consolidación Democrática y la Paz en Centroamérica, auspiciado por el PNUD y la Unión Europea, presentó el pasado 26 de julio el primer informe Estado de la Región. El capítulo uno del mismo se presenta aquí como tema especial.

Participaron con valiosos comentarios y aportando fuentes de información: Olman Ramírez y José Gerardo González (Centro de Información Estadística de la Asamblea Legislativa), Luis Fernando Vargas (Contraloría General de la República), Emilio Solana (Departamento de Estadística, Poder Judicial), Marianella Aguilar y Roberto Gallardo (Escuela de Ciencias Políticas, UCR), Javier Arguedas (Escuela Judicial), Elías Carranza (ILANUD), Marco Vinicio Fournier (Instituto de Investigaciones Psicológicas, UCR), Alberto Cortés (Maestría Centroamericana en Ciencias Políticas, UCR), Rolando González (PLN), Luis Manuel Jiménez (PUSC), Ricardo Valverde y Jorge Vargas (Auditoría Ciudadana sobre la Calidad de la Democracia del Proyecto Estado de la Nación), Douglas Esquivel (UCCAEP) y Alberto Salom (Vicerrectoría de Vida Estudiantil, UNA). La Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica apoyó mediante un acuerdo la preparación de este estudio.

Especial reconocimiento para Olga Goldenberg, quien analizó el contenido del informe desde la perspectiva de género.

Valiosos aportes, comentarios y sugerencias de numerosos profesionales, funcionarios y representantes de diversos sectores sociales enriquecieron esta investigación en los talleres y las reuniones de consulta sobre los diversos temas, lo que permitió incorporar nueva información y precisar enfoques y resultados de este estudio. Entre esas personas se encuentran: Jorge Alfaro, Marianela Aguilar, Alfredo Alvarado, Lyana Alvarado, Dagoberto Araya, Luis Fernando Arce, Guillermo Arias, Lilliana Arrieta, Ivania Ayales, Dixie Brenes, Alvaro Campos, Marta Campos, Wilson Campos, Carlos Carranza, Flor Cervantes, Adelaida Chaverri, José Alberto Chaves, Jorge Arturo Chaves, José Carlos Chinchilla, José Antonio Cordero, Juan Manuel Cordero, Pedro Cordero, Ivania Coto, Carlos Drews, Xinia Escalante, Roberto Gallardo, Ronald García, Miguel Gómez, Nora González, Milena Grillo, Ludwing Güendell, Ana Lucía Gutiérrez, Carlos Hernández, Rafael Eugenio Hernández, Tricia Hernández, Paulina Herrera, Erick Hess, Vilma Ibarra, Enrique Jiménez, Julio Jiménez, Sandra Jiménez, Emma Lizano, Luis Lizano, Carlos Loría, Oscar Lücke, Javier Masís, José Andrés Masís, Rafael Matamoros, Floribel Méndez, Guido Miranda, Francisco Monge, José Manuel Núñez, José Francisco Pacheco, Carlos Paniagua, Jenny Phillips, Arlette Pichardo, Mauricio Porras, Eduardo Prado, Julio Quirós, Pilar Ramos, Andrés Rodríguez, Florisabel Rodríguez, Jorge Rodríguez, Kathya Rodríguez, Armando Rojas, Emile Rojas, Luis Rojas, Joel Sáenz, Marta Sáez, Fabián Salas, Alberto Salom, Magda Sánchez, Marco Sánchez, Olga Marta Sánchez, Irma Sandoval, Vivienne Solís, Juan Diego Trejos, Carmen Valverde, Vera Varela, Luis Bernardo Villalobos, Olman Villarreal, Grace Wenly y Guillermo Zúñiga.

Numerosas instituciones brindaron valiosa información, tanto para las investigaciones en las diversas áreas que analiza el informe, como para la actualización del Compendio Estadístico, entre ellas: Asamblea Legislativa, ARESEP, ASEPALCO, Asociación Montaña Verde, BCCR, CCSS, CEDARENA, CIMAR-UCR, Comisión Nacional de Emergencias, Compañía Nacional de Fuerza y Luz S.A., CONARE, Consejo Nacional de Producción, Contraloría General de la República, COOPRENA, Defensoría de los Habitantes, Instituto Nacional de Estadística y Censos, Dirección Sectorial de Energía, FECON, FONAFIFO, Fundación Neotrópica, Fundación Omar Dengo, FUNDECOCA, FUNDECOR, IAFA, ICE, ICT, Instituto Costarricense de Turismo, Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados, ICE, INA, Instituto Meteorológico Nacional, Laboratorio de Química de la Atmósfera y de Calidad del Aire (UNA), Mesa Nacional Campesina, Mesa Nacional Indígena, MIDEPLAN, Ministerio de Agricultura y Ganadería, Ministerio de Educación Pública, Ministerio del Ambiente y Energía, Ministerio de Salud, Ministerio de Seguridad Pública, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Ministerio de Obras Públicas y Transportes, Oficina Costarricense de Implementación Conjunta, Oficina de Defensa del Consumidor (MEIC), Poder Judicial, PROCOMER, Procuraduría General de la República, Programa del Corredor Mesoamericano, Programa PLAMA Virilla, Proyecto Hidrológico Centroamericano, RECOPE, Reserva Biológica Bosque Nuboso

Monteverde, SENARA, SEPSA, SETENA, Sistema Nacional de Areas de Conservación, SISVAH, TSE, UICN-ORMA y UNICEF. En la recolección y procesamiento de la información se contó con el valioso apoyo de Vera Brenes y Alberto López.

La edición técnica del quinto informe fué coordinada por Marcela Román. Especial reconocimiento merecen Alexandra Steinmetz (editora), Erick Valdelomar y Hosana Barquero (NeoGráfica) por su excelente trabajo y por su compromiso con este proyecto.

Finalmente, cabe destacar el aporte de miembros del Proyecto Estado de la Nación que laboran en otras iniciativas: Evelyn Villarreal (Estado de la Región), Pablo Calderón y Guido Barrientos (Participación ciudadana en la valoración del estado de la nación), Ricardo Valverde y Nora González (Auditoría ciudadana sobre la calidad de la democracia) y Arlene Méndez (asistente administrativa).